

En entrevista con Diario La Región detalló el funcionamiento de los centros comunitarios de cuidados, tras la inauguración ayer en la Parte Alta de la comuna de Coquimbo, del tercero de su tipo en la zona.



FRANCISCA GALLEGOS, SUBSECRETARIA DE SERVICIOS SOCIALES:

«Chile Cuida está llegando donde el Estado no había estado presente»

Por René Martínez Rojas

La tarde de este miércoles fue inaugurado un nuevo centro comunitario en la Parte Alta de la comuna de Coquimbo, como parte del Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados «Chile Cuida», que busca hacerse cargo de una realidad que históricamente está presente en la vida de las personas, «pero que ha sido invisibilizada», y que corresponde a las tareas de cuidado que hoy descansan principalmente sobre los hombros de las mujeres.

En la región, desde que partió este plan con el actual gobierno, han inaugurado centros en Monte Patria e Illapel. Y este año lo harán en las comunas de Paihuano, Los Vilos y La Serena. En su mayoría, en sectores rurales, según palabras de Francisca Gallegos, subsecretaria de Servicios Sociales, precisamente «donde el Estado no había estado presente».

Los lugares se eligen en coordinación con el Ministerio de Vivienda y Urbanismo, en función de la demanda que existe, y las comunas en las que iniciaron son principal-

“ Nuestro compromiso es dejar instalado una robusta cobertura de programas sociales, pero también dejar tramitado el proyecto de ley para que Chile Cuida sea una política de Estado »

mente rurales o más alejadas de los centros urbanos, «porque es justamente ahí donde la tarea de cuidar se vuelve más solitaria y mucho más lejana de los principales servicios públicos. Y es ahí donde el gobierno del presidente Gabriel Boric ha querido poner el énfasis, porque el Estado tiene que proteger y cuidar a todas las personas partiendo por aquellos espacios donde el Estado antes no estaba presente».

De hecho, se estima que en la región este número alcanzaría las 46.000 personas «y ya tenemos identificada a 9.895, a partir de la base de personas cuidadoras del registro social de hogares, quienes obtienen la credencial que es la puerta de

entrada a Chile Cuida».

Reafirma que este sistema «es más que un plan, más que una política y más que un programa». Es una lógica «en la cual reorganizamos la política pública para hacerse cargo de las necesidades de cuidado, relevantes para la protección social».

Y tampoco «es un puñado de palabras bonitas», sino que son 100 soluciones concretas que 14 ministerios, afirma, han entregado para ir avanzando en la tarea «de hacemos cargo de la realidad que experimentan personas que cuidan y personas que requieren cuidado».

■ UNA IDEA PAÍS

El Sistema Nacional de

Apoyo y Cuidados surge para hacerse cargo de la realidad de los cuidados. Se estima que, a nivel nacional, cerca de un millón de personas estarían haciéndose cargo de tareas de trabajo no remuneradas y que más del 85% son mujeres y madres que cuidan a sus hijos, hijas que cuidan a sus padres y vecinas que cuidan inclusive a otros vecinos.

«Sin duda que hay hombres, pero en su mayor sabemos que son mujeres. Y lo que nos han dicho estas mujeres cuando recorremos el país, es que esta tarea se realiza con mucha dedicación, pero también genera mucho desgaste».

Explica que en la actualidad existen atenciones domiciliarias a través del programa de red local de apoyos y cuidados, mediante el cual un grupo de profesionales se dirigen al domicilio para entregar tiempos de relevo a las cuidadoras.

«Además, sabíamos que se requería una dimensión comunitaria e infraestructura y para ello, junto con la credencial, los programas de atención domiciliaria, se agregan los centros comunitarios

de cuidado, infraestructuras que hemos ido construyendo con el Ministerio de Vivienda y Urbanismo o que hemos ido recuperando. Es un lugar de encuentro para las personas cuidadoras, un espacio en el cual van a recibir atenciones para mejorar su salud mental, para conformar redes, para participar de programas de emprendimiento y generación de ingresos...».

En cuanto a cómo visualizan este plan para las próximas generaciones, reconoce que Chile Cuida es una idea de país y donde «nacer, envejecer, crecer o enfermarse no es sinónimo de soledad, sino es sinónimo de un despliegue de un Estado, de una comunidad y de privados que están disponibles para apoyar en el cuidado».

Por tanto, los avances que hemos logrado como gobierno y que vamos a seguir concretando durante este año, son un punto de partida y no uno de llegada, toda vez que el desafío es inmenso, por cuanto soñamos con tener un centro Chile Cuida en todas las comunas del país y aun así va a ser insuficiente...».